

Le jeu des
VII
Familles

Famille Bénéfix



Je suis la fille Bénéfix. Dans l'Antiquité, nous utilisons des monnaies différentes de l'euro. Mon père me montre souvent les pièces de monnaie qu'il obtient après la vente de pots.

la **Fille**

Cherche la vitrine des pièces de monnaie (n°17).
Relie ces 3 pièces de monnaie à leur nom.



Un sesterce, monnaie romaine en argent qui remplace l'as au 2^e siècle après Jésus-Christ.



Un as, 1^{ère} monnaie romaine en bronze, 1^{er} siècle après Jésus-Christ.



Un denier, monnaie romaine en argent, 2^e siècle après Jésus-Christ.

Famille Bénéfix



Je suis la mère Bénéfix. Quand j'ai le temps, j'aide mon mari à charger sa marchandise.

la **mère**

Rends-toi à la maquette de l'atelier de potier (n°10).

Quels sont les 2 moyens de transport utilisés dans l'Antiquité pour apporter la vaisselle sigillée sur les marchés ? L'un de ces transports est visible sur la maquette et l'autre non !

Entoure les bonnes réponses.

- | | |
|--------------|------------|
| La charrette | Le train |
| Le vélo | La voiture |
| L'avion | Le bateau |



Famille Bénéfix



Je suis le père Bénéfix. J'ai vendu cette sigillée à un légionnaire, ce soldat romain de passage à Lezoux. La sigillée est une vaisselle antique signée par les potiers pour faciliter le commerce des pots. La signature est aussi appelée l'estampille.

la **Père**

Retrouve des exemples de signatures dans la vitrine n°5. Invente et dessine ton estampille sur ce tesson (morceau de pot cassé) à la manière des potiers gallo-romains.



Famille Bénéfix



Je suis le fils Bénéfix. Pour vendre la céramique, mon père voyage beaucoup. Il traverse tout l'Empire romain.

la **Fils**

Pour savoir dans quels pays la sigillée de Lezoux est vendue, lis la carte de mon Grand-père. Repère ces pays sur la carte à l'aide de croix.



Famille Bénéfix



Je suis la grand-mère Bénéfix. Je fais la collection des pièces de monnaies et je suis la meilleure pour reconnaître les estampilles des potiers !

la **Grand-mère**

LES ESTAMPILLES :

Après avoir fabriqué une sigillée, le potier inscrit sa signature en dessous. Le client sait alors quel potier a fabriqué le vase et le marchand sait à qui remettre l'argent de la vente.

LES MONNAIES :

Dans l'Antiquité, la télévision, les journaux et Internet n'existent pas encore. La monnaie est un moyen de faire connaître l'Empire sur tout le territoire romain. On retrouve dessus le plus souvent la représentation de l'Empereur, parfois son épouse ou son fils mais également de nombreuses divinités romaines. Les pièces ne sont pas fabriquées n'importe où ! Il y a plusieurs ateliers monétaires dans la Rome antique installés principalement dans les plus grandes villes.

Les pièces de monnaies s'utilisent comme celles d'aujourd'hui. Plus elle sont petites, moins elles ont de valeur. Elles sont faites de bronze, d'argent et d'or ce qui différencie aussi leur valeur.

Famille Bénéfix



Je suis le grand-père Bénéfix. Les routes de l'Empire romain n'ont plus de secret pour moi. Je voyage tellement pour aller vendre la sigillée. Je vais te montrer le chemin !

la **Grand-père**

Les pots de Lezoux sont vendus dans tout l'Empire romain. Les fleuves et les routes pavées, appelées voies romaines, sont utilisés pour le transport de la marchandise.

À quelques kilomètres de Lezoux se trouve une rivière, l'Allier. De là partent les bateaux chargés de vaisselles sigillées qui rejoignent Lyon, la capitale de la Gaule romaine appelée Lugdunum. Aujourd'hui, la céramique antique appelée « sigillée », fabriquée par les potiers de Lezoux, est retrouvée dans la plupart des pays européens : en Grande-Bretagne, en Belgique, en Allemagne, ou encore en Pologne ...

Ces routes créées par les Romains permettent de parcourir plus rapidement qu'avant l'ensemble de l'Empire romain.